
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras sostener encuentro con empresas del 

programa Copec Wind Ventures 

 

San Francisco, 16 de noviembre de 2023 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos, aquí en San Francisco, California 

y, por supuesto, a todos nuestros compatriotas en Chile. 

 

Quiero comenzar este punto de prensa enviándoles un fraterno abrazo, 

todo nuestro cariño y apoyo a Rayén Currihuil, carabinera que ayer 

resultó herida por una granada lanzada por un delincuente, que fue 

posteriormente abatido por carabineros. Rayén está fuera de riesgo 

vital, fue visitada hoy por la ministra del Interior Carolina Tohá y la 

ministra de la Mujer Antonia Orellana y va a contar con todo el apoyo 

tanto de la institución de Carabineros como, por cierto, del Gobierno. 

Rayén, vamos a estar contigo y con tu familia. 

 

Quiero que sepan que acabamos de finalizar una interesante y muy 

provechosa reunión con una aceleradora de proyectos de innovación 

Wind Ventures de Copec, donde tuvimos la oportunidad de ver algunas 

de las empresas que han estado apoyando el último tiempo y de 

proyectos que podremos ver, prontamente, implementados en nuestro 

país, algunos de los cuales ya están funcionando nuestro país. 

 

Y quiero destacar algo que lo comentábamos en conjunto con los 

emprendedores y, también, con los empresarios. Esta nueva forma de 

entender la innovación, la tecnología y el hacer negocios tiene mucho 

que ver con cómo mejorar la calidad de vida de las personas, en 

particular de los más necesitados, de los más humildes. Las 

innovaciones que vimos, por ejemplo, respecto a cómo comprar en un 

supermercado, cómo conseguir agua con el sol, cómo mejorar la 



 
 

conectividad a través de motos con batería recargable, entre otras, es 

realmente alucinante.  

 

Y lo mejor es que está a la vuelta de la esquina y está a la vuelta de la 

esquina para Chile porque Chile es un país en donde hay certezas para 

poder invertir y en donde nos cuentan acá, estos mismos empresarios 

y estos mismos emprendedores, tanto chilenos como extranjeros que 

tienen ganas de estar en nuestro país, que están optimistas respecto al 

desarrollo que pueden tener estas industrias en nuestro país. 

 

Startups con base tecnológica en Chile hay muchísimas. Por eso, como 

parte de nuestro viaje nos acompaña nuestra ministra de Ciencia Aisén 

Etcheverry.  

 

Chile es un país con un tremendo potencial en electromovilidad. Lo 

decíamos en China, Santiago es la ciudad del mundo fuera de China 

con más buses eléctricos en todo el planeta. Y, además, tenemos el 

tremendo potencial del litio, del cobre, del hidrógeno verde que ya 

estamos produciendo. 

 

Por lo tanto, motivos para estar optimistas respecto al futuro de la 

economía chilena son muchos. 

 

Me llamó particularmente la atención un proyecto que consiste en 

paneles solares que transforman el aire en agua potable con un sistema 

de bajo consumo. Pensé inmediatamente en la Región de Coquimbo, 

en donde tenemos una sequía grave y los elementos para superarla 

están ahí. Sólo falta imaginación, inversión y voluntad política. Y acá, 

en este grupo que ustedes pueden ver, están las tres en conjunto. 

 

También me alegra saber que Chile está lleno de talento y que es 

nuestro deber que nuestros compatriotas puedan desarrollar todo su 

potencial, porque en nuestro país hay personas destacadas en 

muchísimos ámbitos. Lo hemos visto en el deporte, lo sabemos en la 



 
 

cultura y acá lo estamos viendo también en la ciencia, la innovación y el 

emprendimiento.  

 

Y esta gira ha sido muy provechosa en el marco de la APEC, donde 

compartimos con parte de las 21 economías más importantes del 

mundo. Así, compartí ayer con CEO de empresas del más alto nivel y 

hemos ratificado la posición de nuestro país como una economía 

confiable para el resto del mundo. Tanto como la delegación que me 

acompaña como las autoridades, hemos avanzado en distintas materias 

vinculadas a la inteligencia artificial, ciudades inteligentes, 

emprendimiento, desarrollo sostenible y también industrias culturales 

del libro, del cine y del teatro, de las artes escénicas.  

 

En términos de avance, también quisiera aprovechar este espacio para 

valorar la aprobación por unanimidad en el Senado de la iniciativa que 

enmienda el convenio para evitar la doble tributación entre Chile y 

Estados Unidos y establece, de esta forma, medidas para prevenir la 

evasión de impuestos a la renta y al patrimonio. Este es muy bueno 

porque es una ley que se estuvo tramitando durante 10 años, le pusimos 

impulso, voluntad política y la pudimos sacar. Hace dos semanas en el 

marco de la visita que le hice al Presidente Joe Biden, me planteó la 

Cámara de Comercio de Estados Unidos este tema y nos 

comprometimos a sacarlo en dos semanas. Y cumplimos.  

 

Noticias como ésta son una muestra de que cuando trabajamos juntos, 

dejando de lado las trincheras, la mezquindad, podemos lograr grandes 

cosas para nuestro país y nuestra gente que redunde en mejorar la 

calidad de vida de los habitantes de nuestro país.  

 

Y en esta línea me gustaría invitar a todos los sectores a que 

avancemos sin más dilación en algo que va justamente en esta línea, 

que es Pacto Fiscal, cuyas últimas conclusiones las va a estar 

presentando el ministro Marcel en los próximos días. 

 



 
 

En los últimos días hemos conocido, a través de un reportaje del medio 

Ciper de un elaborado y macabro plan para evadir el pago de impuestos 

a través del engaño y la corrupción. Nos indigna, es inaceptable, esa 

gente tiene que estar tras las rejas. Y si bien hay una investigación en 

curso y será la justicia la que determine, quisiera recordarles a todos 

quienes nos escuchan que la evasión de impuestos es quitarle recursos 

a los chilenos que más ayuda necesitan por parte del Estado. Es tener 

menos recursos para construir el Cesfam en Viña del mar, es tener 

menos recursos para tener mejor conectividad en Aysén, es tener 

menos recursos para hacer una planta desaladora en la Región de 

Coquimbo o para instalar un cuartel de la PDI en Alto Hospicio. Eso es 

lo que están haciendo quienes defraudan al fisco. 

 

Por eso no me cabe ninguna duda que si todos, en todos los casos de 

corrupción, ponemos la vara alta y decimos que esto no es aceptable, 

lo vamos a parar y vamos a pillar a los responsables. 

 

El Pacto Fiscal, como saben, es un paquete de medidas que, entre otras 

cosas, nos va a permitir mejorar nuestras herramientas para enfrentar 

justamente tanto la evasión como la elusión, que es la planificación para 

no pagar impuestos burlando el espíritu de la ley. 

 

Espero que en esta ocasión todos los sectores políticos estén 

disponibles para conversar, para llegar a acuerdos. No ocurrió en su 

momento con la reforma tributaria. Y nosotros tomamos el guante y 

elaboramos un proyecto mucho más ambicioso que incluye también 

perspectivas para agilizar el crecimiento y dinamizar la economía de 

Chile, en particular en materia de disminuir los trámites para obtener los 

permisos para realizar grandes inversiones, cuyos proyectos tanto en 

materia del Servicio de Evaluación de Impacto Ambiental como los 

permisos sectoriales y como las concesiones marítimas van a entrar 

prontamente al Parlamento. 

 



 
 

Estos son los momentos, estimados y estimadas, en que tenemos el 

deber de poner el bien del país por sobre la pelea chica y estoy 100% 

seguro que así lo entenderán todos quienes quieran poner a los chilenos 

primero. 

 

En un rato más, me toca partir al Centro de Convenciones Moscone, 

donde me reuniré, entre otros, con el primer ministro de Canadá Justin 

Trudeau, con el presidente de Corea Yoon Suk-yeol y, además, 

participaré en la Reunión de Líderes de la Cumbre APEC 2023. 

 

En este retiro de líderes plantearé la importancia de entregar certeza y 

cohesión social en un mundo cambiante y tensionado por guerras que 

nos desgarran; en Rusia, en Ucrania, en Palestina. Chile tiene mucho 

que entregar al mundo, debemos sentirnos orgullosos de ello, 

orgullosos de nuestros científicos, de nuestra cultura y de las 

innovaciones que hace nuestro pueblo.  

 

Gracias a todos quienes nos han acompañado en esta gira, ha sido 

realmente un orgullo poder compartir con ustedes, conocernos un 

poquito más, poder conversar más largamente y, también, orgulloso de 

nuestros científicos, de nuestra cultura y de las innovaciones que están 

haciendo para nuestro pueblo.  

 

Finalmente, los quiero dejar desde ya invitados a participar mañana en 

la inauguración de los Parapanamericanos, un momento que va a ser 

de fiesta y de fiesta de la inclusión porque, nuevamente, como los 

Panamericanos, va a dejar un legado importante y trascendente para 

Chile. Todavía quedan entradas. Vamos a estar en el Estadio Nacional 

desde las 8:30 de la noche y, además, los invito a ver los 16 deportes 

de los Parapanamericanos que van a llenar el corazón de los chilenos 

y chilenas, y en donde Fiu también nos va a estar acompañando.  

 

Les dejo un abrazo muy grande. Muchísimas gracias. 

  


